

PROGRAMAS AL HOMBRE

Si pensáramos nosotros que, cuando algún periódico sectario, al comenzar su publicación, dice verdad en el ritualístico artículo-programa, nos habría sorprendido la defección de *Ideal Numantino*. Afortunadamente estamos curados de alharacas y huecos ofrecimientos, y no puede extrañarnos la manera de obrar del colega. Lo que pensábamos de él, ha resultado; no hay, pues, sorpresa.

He aquí que los hechos vienen a robustecer nuestras argumentaciones contra *Ideal Numantino*.

No nos hemos cansado de decir uno y otro día que el colega pseudo-católico, es órgano de pasiones particulares y políticas, mejor aun, órgano pasional, puesto que, a la soberbia de quien lo dirige, supedita los credos políticos. Así es fácil ver como *Ideal* adereza huecos ditirambos en defensa de políticos que antes combatiera, y combate a quien defendió, si con su actitud puede obtener beneficio para sus intereses particulares.

Recientes están los ataques dirigidos a personas respetabilísimas, —incluso franqueando los respetos que impone la dignidad— por el solo hecho de inconsecuencia política. Y de ayer son los adjetivos encomiásticos a D. Juan de Lacierva y Peñafiel, ex-republicano y ex-masón —hermano *Rossini*, grado 33— pero actualmente defensor de D. Santiago Gómez Santacruz, ante el Tribunal Supremo.

No está larga la fecha, en que *Ideal*, con lo más grueso del diccionario para uso de sectarios—que recomiendan batir a tiro limpio a los liberales,—censuraba a las izquierdas, haciéndolas responsables de los sucesos trágicos de Barcelona. ¡Era de ver entonces la indignación del colega! Pero, vino al poder el bloque; necesitaba para interior satisfacción *Ideal Numantino* que se anulase un nombramiento para un empleo de 1.300 pesetas, y, por realizar el mal, por el mal mismo, apagó las baterías vendiendo su silencio y con su silencio el alma, si convenimos en que el liberalismo es pecado.

Si esto no fuera bastante para juzgar una publicación, un hecho reciente evidencia cuál es el carácter del colega católico (?), cuál es su misión en el estadio de la Prensa.

Los que lean *Ideal*, recordarán que al comenzar su publicación, y cuantas veces lo ha creído necesario después, afirmó que venía a defender los intereses generales, morales y materiales del país; que a esta defensa pospondría toda otra labor. ¿Es esto cierto? Pues bien, los hechos, demuestran que esa afirmación es falsa, rotundamente falsa. Tanto repetir la cantinela, y a la postre resulta que, en la repetición, estaba la falta de sinceridad. Ni más ni menos que los embusteros hacen protestas de sinceridad, porque nadie les cree.

Y como somos consecuentes en

no lanzar afirmaciones, si no las acompañamos de la demostración, vamos a probar nuestro aserto.

Decimos: *Ideal*, que dijo venía a defender los intereses materiales y morales de Soria y su provincia, no cumple su palabra, prometió en falso. Y no deja de cumplir su programa por ignorancia, sino a sabiendas.

Demostración: Todos nuestros lectores conocen la instancia dirigida al presidente del Consejo de Ministros, y que va suscrita por todos los periódicos locales... Incierto. Por todos, menos por *Ideal Numantino*. En dicha instancia se solicita de los poderes públicos que, así como contribuimos religiosamente a sostener las cargas del Estado, se tengan atendidos los servicios públicos. ¿Es esto una cuestión política? ¿Se trata, por el contrario, de defender los intereses materiales y morales de Soria y su provincia? ¿Son intereses los servicios de Obras públicas, de Hacienda, gobernanación, agronómico y militares? ¿Es interés moral y material la enseñanza? ¿Cómo, pues, no suscribe la instancia en que se demanda atención para esos servicios *Ideal Numantino*?

Su director lo dice en la carta que dirigió al Sr. las Heras, excusando su asistencia a la reunión en la que se iba a redactar y suscribir la instancia.

Leed: «Quiero, mientras esté al frente del periódico, conservar la más absoluta independencia.»

Ya *El Avisador Numantino*, periódico que nadie tachará de sectario, consigna la extrañeza que le causó la conducta de *Ideal*, puesto que—son sus palabras—el principal objetivo de la Prensa es el de defender los intereses morales y materiales.

Ahí queda, lapidado, el colega católico (?). Según su programa, publicado a golpes de parche, defendería los intereses generales; pero, cuando se exigen hechos y no palabras, *Ideal* quiere conservar su independencia y deja de prestar su cooperación en una demanda justiciera cuya finalidad única, taxativamente marcada, es conseguir que los servicios públicos estén atendidos.

¿Está terminante la demostración? ¿Queda probado que *Ideal Numantino* ofreció para no cumplir? Bien parado queda el Catón *pour rire* de la Prensa local.

Otra cosa es combatir a sangre y fuego a quien, con buen acuerdo, le desprecia; ya es distinto intervenir en cuestiones electorales, inclinándose del lado del partido que puede servir a sus odios, aunque lo doctrina que prometiese defender quede escarnecida; más puesto en razón encuentra acusar de falsario a un periodista honrado, pero rehuyendo que los Tribunales de justicia aseveren informaciones que se aprovechan como piedra de escándalo.

Los intereses materiales y morales, están bien para consignar en programas rimbombantes que se les ofrecerá singular defensa; pero, cuando la pasión mezquina ó el cicaterismo pesen más—y esto suce-

de con frecuencia—que el compromiso contraído con el público, entonces, para salir del paso—¡y, cómo!—basta recurrir al donoso recurso de la conservación de la independencia. ¡Muy elástico!; ¡muy cómodo!

Por eso, mientras periódicos como *Ideal*, sirviendo a las pasiones personales de su dirección y redacción, falten a la palabra que prometieran al publicar su primer número, hay derecho a pensar que eso de los programas, viene a ser un tópico amable é inofensivo como la carabina de Ambrosio.

Efímera

Ante todo, corteses

La ineducación del pueblo, va siendo letra muerta. De antiguo son las apostasias de los radicales-intelectuales; se lanzaron, armados de todas armas, a la lucha; llegaron al palenque, y so pretexto de la ineducación del medio sobre el que tenían que actuar, arriaron sus resplandientes banderas. En los espíritus sinceros, se adentró, paulatinamente, el escepticismo, en los dúctiles, el egoísmo dictó su ley. Unos y otros, apóstatas ó retraidos, abandonaron el campo de batalla.

No falta quien en público pregone, que al pueblo hay de flagelarlo sin piedad. Los bien hallados, acaparadores de ancestrales ajenos esfuerzos, consideran legítima la holganza, amasada con el sudor del prójimo. La tralla ó el mausser, son los cabos de vara, en el presidio social que tiene por talleres la haz de la tierra: La humanidad-rebaño, es feliz llevando a lomos a los ungidos por la herencia ó el azar. Necesitan los pueblos algo que grave sobre sus espaldas, para adorarlos. Como dijo Hugo, a horcajadas sobre nuestros hombros los elegidos, tienen que parecernos más grandes mirados desde un plano inferior. Desde arriba, en la cúspide, ejercería seducciones un cerco-piteco vestido de seda; basta que, el exaltado a la cumbre, no sienta el vértigo de las alturas.

De este modo ingenioso, perduran las diferenciaciones sociales. Abajo, en el fondo están el lodo, la abyección, los vicios, las degeneraciones, la ineducación; arriba, ondeando como bandera en día de fiesta, la pureza, la honradez, la moral, el equilibrio, la cultura. Y es este un juego burdo, puesto que, los de arriba son imagen de los de abajo, y al contrario,—imágenes tamizadas a través de las leyes que pesan sobre los pueblos. A pueblos tullidos, jefes tullidos, y cuenta que los refinamientos incubados en estufas de barbarie, tienen una más compleja secuela de deformidades éticas. La tosquedad, siempre ha sido más ingenua que la perfidia; la gramática parda, tiene menos dobleces que la cultura superior puesta al servicio de la injusticia. Dadme pueblo ineducado, y no aristarquía pervertida.

El pueblo, y nadie más, ha dado hoy una lección de cortesía. De la urna municipal, conforme a usos y costumbres—buenos usos y buenas costumbres—, salieron los Jurados de Cuadrilla que han de presidir el regocijo en las próximas fiestas. Los ediles, amantísimos del pueblo, hubieran de buen grado, usufructuado los envidiables cargos; no obstante, la ley inexorable, que no distingue de rangos, se opuso a los deseos de los ediles, y el precepto escrito fué acatado. Como Boabdil, lloraban su malaventura los concejales; la filosofía epicúrea, no tendría por tornavoz sus bocas en el Agora. A las multitudes les faltarian los ídolos, y oleadas de melancolía infinita las entenebrerian cuando eran obligados los cantos a la vida, al placer y a la alegría. Batía sus alas la tristeza; ecos de muerte estremecían a los corazones consternados. Pantagruel y Gargantúa lloraban como Boabdiles de Alhambra orgiástica.

Ante tristeza tanta, los Jurados, que son del pueblo y con el pueblo viven, corteses y galantes, ofrendan los cargos de Jurados a los ediles. Pantagruel y Gargantúa, cabriolan alborozados; de las tinieblas, surge la aurora que es canto a la vida, y, coreados por la algarabía de la muchedumbre, los ediles, empuñando las simbólicas varas, afluyen al Agora seguidos del pueblo que los aclama. Luego las predicaciones cálidas, sobre emblemáticos toneles; los himnos a Baco, a Grecia rediviva; los hurrah a los prevostres de las cofradías del placer voluptuoso é menarrable, ascienden majestuosos, soberanos, atronando al espacio, bajo un sol de alegría y lujuria.

El pueblo, ineducado, es cortés antes que nada: Si la fortuna, caprichosa en sus designios, ungió Jurados del pueblo, estos, que saben lo que se debe al rango, mas fuertes que la ley, delegan, generosos, en los ediles, para que triunfen en apoteosis de luz, color y alegría, como Dioses en plena bacanal.

JULIANO.

EL COMETA

El día 18 de Mayo próximo, según los cálculos de los sabios astrónomos, tendrá lugar el fenómeno de pasar el cometa de Halley en su carrera hacia el sol, por muy cerca de la tierra.

Entonemos el «*mea culpa*», y dispongámonos a morir, porque dicho cometa con su terrible cola, nos va a pegar un golpe con tal furia, que el cianógeno que contiene en su interior va a desparramarse como la lava de un volcán en ignición. ¡Pobres de nosotros! ¿Qué daño te hemos hecho para que trates de despedazarnos? ¿Como tu furia descargarla quieres sobre este pobre planeta? ¿Es posible que nos mandes a la otra banda, sin que la Caridad interceda por nosotros y consiga aplacar tu ira? Oá, nó. Tú serás magnánimo, tú serás misericordioso, tú no permitirás que la Parca siegue la vida a tantos miles de individuos que no han cometido otro delito que venir a este pequeño mundo que habitamos.

Empero, por si acaso no es así, dispongámonos a gozar y disfrutar del poco tiempo de vida que nos queda, porque, a creer a los astrónomos, es muy verosímil que se verifique un rozamiento entre dicho cometa y la Tierra, en cuyo caso, como antes digo, se inflamaria el cianógeno y excuso decir adonde iríamos. ¡Adiós ilusiones, gozes, encantos, plácemes, etc., de esta vida, jóvenes que soñabais con dichas inefables para lo futuro, casados que con sueños color rosa os acstabáis, viudas llorosas, viejos ateridos por el frío de los años, abuelas que moduláis oraciones, hombres de negocios que soñais con el dinero, burgueses que plácidos veis pasar los años, usneros que cual los vampiros chupais la sangre del trabajador; comerciantes, monopolizadores, aristócratas que os hastía la vida, pasada toda ella entre plácemes, humanidad toda de este pequeño planeta! Prepararse, y roguemos que los sabios se equivoquen en sus cálculos, que el Cometa se retire y no venga a molestarnos y a alterar la paz que la Humanidad disfruta. Pe-o si se presenta altivo, furioso, amenazador, opongámonos a su altivez, nuestra humildad, a su furia, nuestro paciencia, a su amenaza, nuestra mansedumbre.

Recibámonle con la mayor solemnidad, postrémonos humildes ante él, rindámonle pleitesía, y es seguro que se marchará antes que El Muaza y compinches, sin hacernos tanto gasto como éstos.

Pero en tanto llega el día del suceso, no cometamos la ironía de suicidarnos como ha hecho un pobre diablo de Ginebra. Aguardémosle resignados, que bien puede darle la vena y pasar como cualquier turista de automóvil, sin dejar el menor rastro de su personalidad.

MINTAR G.



TRIBUNALES

JUICIOS POR JURADOS

Los juicios en los que habían de verse las causas seguidas contra Hermenegildo González y Domingo Andrés, por homicidios, que estaban señalados para los días 11 y 12, no pudieron celebrarse y han sido nuevamente señalados para los días 18 y 19 del presente mes, respectivamente.

Homicidio

El miércoles último se celebró el juicio oral de la causa seguida en el Juzgado de instrucción de Burgo de Osma, contra el procesado Domingo Romero Miguel, por homicidio.

El día 18 de Agosto último, se hallaban en la taberna de Antonio García, en el Burgo de Osma, Domingo Romero, Feliciano Concejo Gallar y otro, bebiendo y haciendo comentarios sobre la muerte de un novillo en la corrida que aquella misma tarde se había celebrado en la Plaza de toros. En esto estaban cuando ocurrió a Domingo echar una vntosidad, lo que dió lugar á que Feliciano y Domingo se trabaran de palabras, y llegaron á los hechos, acometiéndole con una navaja el Domingo al Feliciano, causándole una lesión que le produjo la muerte á las dos horas.

El Fiscal calificó los hechos de un delito de homicidio del que era autor el procesado Domingo Romero.

El veredicto fué de inculpabilidad.

El Sr. Fiscal, en vista del veredicto solicitó la revisión del proceso por nuevo Jurado, acordándolo así la Sala.

Defendió al procesado el letrado don Mariano Granados.

EL JUICIO DE AYER

Siendo presidente el Sr. Marroquín y magistrados los Sres. Lorente y Receneco se da principio á la vista de la causa seguida por muerte de tres gitanos en las inmediaciones de Osma. Los procesados tienen por defensores á los Sres. Granados, Posada y Azagra, y la acusación es sostenida por el Sr. Fiscal.

Los procesados, como todos los gitanos, tienen nombres parecidos y para no confundir á nuestros lectores, diremos que se dividen en dos grupos; el de los Hilarios y el de los Borjas.

La familia de estos, culpa á los primeros de las muertes ó del principio de la reyerta, y aquellos á estos.

Entre gente de esta naturaleza inútil es decir que ambas partes, presentaron abundancia de datos y que como nota de resultado se dió el caso de varias gitanas que, terminada su declaración, de rodillas y en cruz, llegaron á pedir justicia para los matadores.

El Sr. Marroquín, cortaba siempre estos incidentes manifestando que el señor Fiscal era el encargado de pedir justicia, y para hacerla estaba la sala.

El resultado de la prueba testifical es el siguiente, que resumimos para no molestar á nuestros lectores con declaraciones idénticas.

Los Hilarios dicen: Mannel Borja es un matón y farolero de cuidado. Dijo en cierta ocasión, que los Hilarios no servían para él. El día de autos estábamos solemnizando un bautizo y pasaron por *ende* nosotros los Borjas. Francisco—uno de los procesados—dijo:

—Mannel, vamos á tomar una copa.

—No, no me hace.

—Una copa á nadie hace mal.

—No quiero nada.

—¿Es desprecio?

—No, la tomaré.

Entró Mannel y cuando estaba solo con los Hilarios, le dijo Francisco.

Di, Mannel, te mantienen en lo dicho.

—Si, una y cien veces.

Sin mediar mas palabras, saltó á la calle, sacó la pistola y apuntando á Francisco se disponía á disparar, cuando Pedro Antonio se interpuso diciendo: No es cosa de armas, Mannel. Este dijo: ¿No?, pues para tí serán; disparó y causó la muerte á Francisco. Teníamos que cobrarnos la muerte del pobre Pedro Antonio y empezamos á pegarnos, todos con Mannel, su padre y su suegro que estaban muy próximos. El Zurdo fué quien mató á uno de los *muerios* de Mannel, no sabemos si al padre ó al suegro.

El *lio* y el desbarajuste de nombres no lo entiendo nadie.

Dicen los Borjas: íbamos evitando encuentros, porque nos querían mal; sucedió lo que dicen ellos. Llamaron á Mannel y le dijeron que tenía que matarse con

uno de ellos. Salió á la calle diciendo que no quería compromisos, le dieron un palo y el Zurdo (rebelde) le hizo un disparo que hirió á Manuel y produjo la muerte á Pedro Antonio. En lo demás, con ligeras contradicciones se aproximan.

Han comparecido tres testigos mas: Tomás Rocha, Pedro Alonso y Valentín Andaluz Puebla.

El primero no sabe quién es Manuel, ni quien Pedro Antonio, ni sabe una palabra; pero ha oido decir que Manuel Borja fué quien mató á Pedro Antonio.

El segundo no descifra el *lio* y el tercero, dice: Un gitano, el Tararo y otro gitano, hablaban conmigo cuando se oyeron los disparos. El Antonio Borja le refiere algunos detalles que recuerda Valentín Andaluz.

Este es el resumen de la prueba, y dar mas detalles, sería complicar la descripción de este juicio.

El fiscal modifica

En la sesión de hoy, el Sr. Fiscal ha retirado la acusación que sostenía contra dos de los procesados, manteniéndola contra los demás. En consecuencia ha cesado la intervención del letrado Sr. Azagra.

El fiscal en razonado informe, ha sostenido la culpabilidad de los procesados.

El Sr. Granados, con la brillantez que le es peculiar ha abogado por la inculpabilidad de sus patrocinados, teniendo párrafos hermosos, al final de su discurso, cuando defendía de prejuicios vulgares á los gitanos, para los que no hay ley de excepción, sino que están sometidos á la ley común, como todos los hombres.

Esta tarde ha comenzado su notable informe el abogado defensor Sr. Posada.

Al cerrar nuestra edición, continua en el uso de la palabra.

CRONICA LOCAL

Hemos tenido el gusto de ver unas preciosas medallas, plateadas y doradas, con la reproducción fidelísima, en relieve, del Santo Patrono de Soria, que están de venta en el establecimiento de la Relojería y Optica de nuestro paisano D. José Puyuelo.

Ayer, una comisión de periodistas formada por los Sres. las Heras, Rioja, Saenz y Artigas visitaron al señor Gobernador para entregarle la instancia que dirige la Prensa—con excepción de *Ideal Numantino*—al señor Presidente del Consejo de Ministros, solicitando que sean atendidos los servicios públicos.

El señor Gobernador recibió con galantería acostumbrada á los periodistas, y les ofreció transmitir la instancia é interesar-

se porque se resolviera favorablemente para Soria, asunto de tan vital importancia.

Después, los comisionados, visitaron al Presidente de la Cámara Sr. Arjona, al Alcalde accidental Sr. Robles y á la Diputación provincial, para entregarles copias de la instancia.

Como era de esperar, todos brindaron con entusiasmo su apoyo.

Adelante, pues, hasta conseguir lo que anhelamos.

El domingo, como ya tenemos dicho, el Cuadro artístico del Nuevo Círculo Mercantil, representará en el teatro social las zarzuelas «La alegría de la huerta» y «El Contrabando» y el sainete «Los pantalones».

En «La alegría de la huerta» se estrena decorado pintado, al efecto, por el notable escenógrafo D. Victoriano de la Barrera.

Se ha encontrado en Soria unos días nuestro querido amigo el Alcalde de la villa de Vinuesa D. Vicente Fernández Crespo.

Hoy ha regresado á Vinuesa, su pueblo natal.

De Castilruiz.—El domingo pasado le fué hecha la amputación del dedo anular de la mano derecha á una niña de cinco años, por el reputado médico de dicho pueblo D. José Egozcue Ruiz, operación que fué llevada á cabo con el más feliz éxito.

—Ha salido para San Sebastián, con objeto de pasar una temporada, el acreditado industrial D. Sotero López.

Ayer, con numeroso acompañamiento, se efectuó el entierro de la Sra. D.^a Gregoria Borque Sanz, que falleció la noche del martes.

Al inconsolable viudo D. Benito Moreno y demás familia, les acompañamos en su dolor.

Han dado á luz con toda felicidad las esposas de nuestros amigos y convecinos D. Antonio Monzó y D. Santiago Alonso. Enhorabuena.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro querido amigo, el recaudador de Contribuciones de Castilruiz D. Vicente la Orden Marina.

El objeto de su viaje es trasladar á dicho pueblo á su señora madre, que se encuentra restablecida de la grave dolencia que la aquejaba.

Han sido enviados á las Juntas municipales del Censo electoral de la provincia, para su exposición al público desde el 21 del mes corriente al 5 de Mayo próximo,

las listas, formadas por la Sección provincial de Estadística, de los electores que deben ser incluidos en la rectificación del Censo electoral, y las de los que deben ser escaídos.

Durante dichos días podrán presentarse ante las Juntas citadas las reclamaciones que se crean oportunas, ya sobre tales listas, ya sobre las impresas del Censo vigente.

D. José Villamandos, jefe de esta cárcel correccional, ha sido ascendido á la categoría inmediata superior y destinado á prestar sus servicios á Ceuta.

El electo Interventor de Hacienda de esta provincia D. Basilio Ferrández, ha sido trasladado á prestar sus servicios á Pamplona.

En el correo de esta mañana ha llegado doña Faustina Noguerol, tía de nuestro compañero en la prensa D. Enrique.

El objeto de su viaje es el de asistir á la ceremonia nupcial de su sobrina, la señorita Aurora García Noguerol.

Según disposición del ministro de Fomento, los Ingenieros que han de informar sobre el estado de la línea de Castejón á Olvega, la examinarán para en vista de su informe, autorizar ó nó que se abra al servicio público.

Desde el martes último, se halla de manifiesto en la secretaría del Ayuntamiento de esta capital, el padrón de cédulas personales del presente año.

Ha sido destinado á prestar servicio al Gobierno civil de Huelva, el aspirante del Cuerpo de Vigilancia D. Juan Antonio, que pertenecía al Cuerpo de policía gubernativa de esta provincia.

Sentimos la ausencia del activo y honrado policia.

Ha sido destinado á prestar sus servicios para la extinción de la langosta en la provincia de Badajoz, nuestro particular amigo el perito agrónomo D. Ricardo Llorente.

Doña Micaela Clavijo, Directora de esta Normal de Maestras, que hace algún tiempo se hallaba en Madrid formando parte de un Tribunal de oposiciones, ha sido nombrada profesora de la Normal de Burgos.

Por falta de espacio nos vemos obligados á retirar noticias, algunos trabajos y anuncios.

Imprenta de Fermin Jodra.

Martín y D. Miguel Roig, médico de Osma.

Nos incorporamos á nuestros amigos y comienza la rápida visita.

Ascendimos por una original escalera de caracol, situada en la capilla de Palafox. En esta escalera, que es de piedra, se da el caso curioso de que, el eje, es un vano, formado por la espiral de los tramos. Tiene en comunicación con un recinto de forma rectangular en el que hay dos grandes armarios para la conservación de las vestiduras más preciadas del culto. Vimos ricas casullas bordadas en oro, con admirables composiciones en los dibujos, y las correspondientes capas pluviales. Todas ellas son de gran valor intrínseco y artístico. Nuestro guía señor Aguilera, llámanos la atención acerca de la casulla del venerable Palafox, y de un tapiz procedente de las antiguas fábricas de Calatañazor, en el que se ve, repetida, la inscripción «Más vale», marca de la fábrica, indudablemente; pues, su valor, aparte la antigüedad, no es comparable con el de las hermosas joyas que los mencionados armarios guardan.

Capillas

Continuó la visita por la capilla del ve-

trincheras tendidas para la audaz conquista de las alturas.

Más abajo, en el abismo, el esqueleto de la Catedral se acusaba fuertemente. Multitormes tejados, escalonados, se estrechaban formando abigarrado conjunto. De trecho en trecho, de los arbotantes que aguantan el empuje de dentro á fuera de la gran mole granítica, arrancaban airosas agujas, centinelas perdurables de aquel mundo de misterio y de silencio, sobre cuyo dermato esqueleto se alzaba la cruz tendida, de amplios lomos, deslizándose oblicuos como alas que se aprietan cobijando amorosamente á los tiernos hijuelos.

A nuestra espalda las vegas verdeguantes y lozanas, en las que juguetea el Uzero, susurrando amores, que más abajo, junto á Uxama, se consagran en indisoluble lazo con su afluente el Abión.

Frente á nosotros, el Burgo tendido, como caravana en descanso, reclinada en una dulce ladera, se baña en las auras vespertinas fuertemente perfumadas con esencias campestres.

Otra vez nuestra vista se fija en el mundo de misterio y de silencio. El abis-

LA ROPA QUE VISTE

A LA HUMANIDAD
HA SIDO COSIDA CON
MAQUINA

SINGER

LA SUPREMACÍA DE LA
MÁQUINA SINGER

ha sido sostenida y aumentada durante cuarenta
años y en la actualidad pasan de

DOS MILLONES DE MÁQUINAS SINGER

las que se fabrican y venden anualmente.

LA ÚLTIMA CREACIÓN EN MÁQUINAS PARA COSER,

SINGER "66"

REPRESENTA EL RESULTADO DE LOS CONSTAN-
TANTES ESFUERZOS EMPLEADOS DURANTE
CINCUENTA AÑOS PARA MEJORAR LAS
MÁQUINAS PARA COSER, REUNIENDO CUANTAS
MEJORAS Y PERFECCIONES PUEDEN SER DE
UTILIDAD PRÁCTICA



Establecimientos SINGER

en todas las ciudades del

mundo.



Waspacho en Soria: Collado, 52

IMPRESA DE JODRA
 Plaza de Bernardo Robles, 10.—SORIA
 En la imprenta de este periódico se hacen toda clase de
 impresos: tarjetas, membretes, facturas, cartas comerciales,
 esquelas de defunción, etc. etc., á precios económicos.

Fábrica de JABONES de todas clases y de LEGÍA LÍQUIDA para el colado y saneamiento de la ropa.

Almacén de coloniales para la venta al por mayor, rebajando los derechos de consumos á todo el que compre para fuera de la población en cantidad de 25 kilos ó litros, por lo menos.

CHOCOLATES LLORENTE MARCA "EL LEÓN" Premiados últimamente en Zaragoza con Medalla de Plata

La gran aceptación de estos chocolates, es consecuencia natural de su esmerada fabricación hecha á la vista del público. El que no haya probado el **Chocolate Lorente**, marca «El León», se le invita á que lo pruebe y se convencerá de la superioridad de sus clases. El chocolate Lorente es el mejor de todos. Esta casa ha obtenido cuatro recompensas, confirmando así la bondad de los productos que elabora.

PEDRO LLORENTE

Estudios, 2 y Collado, 21.—Sucursal: Plaza de Aceña, núm. 15 (antes Herradores).—SORIA.

Los Previsores del Porvenir Asociación mutua de ahorro para pensiones
Teléfono 1.654—MADRID: Echegaray, 20—Apartado 336

Inscrita por el Estado en el Registro oficial creado por la Ley de 14 de Mayo de 1908

Desde la fundación el capital está en títulos del 4 por 100 interior y se convierten en inscripciones nominativas intransferibles cuyos intereses se prorratean á los veinte años entre los pensionistas.—Estas conversiones las realiza directamente el Banco de España, que es nuestro depositario y se publican por el Ministerio de Hacienda en la *Gaceta de Madrid*.

Empezó á funcionar en Julio de 1904, con 4 asociados y 20 pesetas. Tiene en 15 Septiembre de 1909: Última inscripción: 92.725.—Cuotas en vigor: 176.737.—Capital: 7.475.000 pesetas.

No hay capital de fundación ni derechos reservados á nadie. Todos son dentro de los Estatutos.

El capital para pensiones (inalienable) es distinto del de administración (disponible). El inscripto conoce lo que se invierte en gastos administrativos.

Se publica un *Boletín* mensual detallando la marcha y gestión social.

Ninguna otra combinación ofrece ventajas ni garantías superiores á las de esta Asociación chatelusiana

JOSE PUJUELO (ÓPTICO)

Soportales del Collado, 40.—SORIA

RELOJERÍA

Relojes y toda clase de composturas á precios reducidos.

Se pavenan cajas en negro brillante, mate, azul oscuro, claro, marrón y otros diversos colores, iguales á los de fábrica.

Anteojos y lentes de Roca precisión; cristales snetos y toda clase de arreglos ópticos.

Se gradúa la vista con la mayor exactitud y se sirven rápidamente los encargos de los señores médicos-oculistas.

MONÓLOGO «AUTOR LAUREADO»

ORIGINAL DE

Benito Artigas Arpón

Se vende al precio de 50 céntimos

Liceo Nacional de Bayona

Sección Técnica de Segunda enseñanza hispano-francesa

«El Liceo Nacional de Bayona, con preferencia á cualquier otro, escribió Victor Coisin, Ministro de Instrucción pública de Francia, tiene su puesto señalado á las puertas de la España antigua y moderna.»

Este importantísimo Centro de Segunda enseñanza de la vecina República, creado hace tres siglos, (310.º año de la fundación del Real Colegio), es el más favorecido por las familias españolas que desean poner á sus hijos en condiciones de recibir una esmerada instrucción científica ó literaria, extensa á la par que profunda, sin echar en olvido la cuestión de educación espiritual y cuidados familiares; é higiénicos.

Quien desee adquirir más datos acerca de las asignaturas, diploma universitario de estudios, régimen interior, precios, etc., puede dirigirse al

Señor Provisor del Liceo Nacional de Bayona

(Bajas Pirineos) Francia

Claudio Alcalde GRAN CERRAJERÍA Y FERRETERÍA

Plaza de Aceña, número 16
y Marqués del Vadillo, 4

El más antiguo y acreditado
de esta provincia.

En este establecimiento, sin competencia en clases y precios, encontrarán los numerosos clientes y el público en general magníficas colecciones de CAMAS inglesas y del país, de todos los tamaños y clases, desde la más modesta hasta la demás lujo.

Batería de cocina.—En este ramo podrá elegir el parroquiano toda clase de objetos del mismo y muy económicos.

ESPECIALIDAD en herramientas para diferentes artes, y herrajes para obras y clavazón, con grandes ventajas.

GRAN COLECCION de telas y cribas metálicas, alambres de pocos gruesos, tuberías, pesas y medidas, grifos, cubos y jarrones para lavabos, planchas de vapor, hierro para rejas, espino artificial, estufas, caloríferos, calentadores, cafeteras, janlas, bombas para pozos y norias é infinidad de artículos no detallados.

Explosivos.—Pólvora de excelente clase, mecha de seguridad, dinamita, cápsulas, etc. El dueño del establecimiento es el representante en la provincia de la Sociedad de explosivos.

Fijáos bien en que ningún establecimiento de esta clase tiene los medios que este de servir al público, siendo por tanto imposible la competencia en clases y precios.

— 74 —

mo nos atrae con seducciones de sirena. Los tejados se elevan lentos. La cruz se despliega emprendiendo ascensión majestuosa. El espejismo acorta las distancias. Se allanan los multiformes tejados, acercándose á nuestros pies. Las agujas que se nos antojaban microscópicas adquieren grandes dimensiones. Una ráfaga de delirio azota nuestras frentes y nubla nuestros ojos. Y nuestro cuerpo oscilante, choca contra las jambas del vano de la campana.

Desaparecido el vértigo, nos alejamos prudentemente.

La Catedral seguía ejerciendo su sugestión, pero una sugestión tranquila y reposada.

El recuerdo de la tarjeta de nuestro amigo, puso fin á la evocación.

El pórtico

Previa cortés y cariñosa despedida de nuestro buen amigo Sr. Corredor, nos dirigimos á la Catedral. Un momento nos detenemos en el pórtico, contemplando el aspecto de la portada. La primera impresión es de pesadez. Poco á poco van interesando los detalles y, la impresión primera, es sustituida por otra más hala-

— 75 —

güña. El arco de medio punto que une á los recargados muros laterales, se agrandan. Adquieren esbeltez los arcos apuntados que forman la portada; y, el conjunto, ganando en dimensiones, produce una delicada sensación artística.

A producir este efecto contribuyen los bajorrelieves alegóricos del dintel y de las archivoltas de los cuatro arcos apuntados, y las estatuas hiéricas, con escasa expresión, comprendidas en los vanos de dos series de arcadas laterales, presididas por otra, de más gusto y mérito, colocada en la columna que divide en dos la puerta adintelada, y representa al Salvador del mundo.

Tras la galería que sirve de remate al arco de medio punto, hay un gran rosetón. Y en la ojiva cegada de los arcos de la portada, se destaca un jarrón amarillo.

De puerta adentro

En la puerta, nos espera nuestro querido paisano y amigo Emiliano. El nos guía al lugar donde, en compañía del señor Aguilera, mayordomo del Seminario, aguardan las Sras. Fortunata y Julia Hernández y los Sres. D. Pedro San

Vicente Alvarez**Tratante en ganado de cerda**

Tiene almacén de tocino, jamones, vinos y piensos.

Vende para fuera de la población todo lo perteneciente al cerdo, sacando de 25 kilos en adelante.

Depósito: Calle de la Tejera, número 8.

"La Mutual Franco-Española"**SOCIEDAD DE PREVISIÓN Y CAJA DE AHORROS POPULAR**

Funciona con arreglo á la nueva
ley sobre Inspección de Seguros

Consejo provincial de Soria:

D. Pedro San Martín y D. Joaquín Iglesias